

Ministère des Affaires étrangères
Direction des Archives
Centre des Archives Diplomatiques de Nantes

*Archives rapatriées de l'agence consulaire, vice-consulat,
consulat puis légation de France*

à

DJEDDAH

1850-1943

199PO/1

Répertoire numérique détaillé
dressé par Anne-Sophie Cras

106 articles

Nantes, mai 2001. Augmenté en septembre 2013.

INTRODUCTION

On a longtemps cru que les archives de Djeddah n'existaient plus. Celles qui étaient antérieures à 1914 avaient soi-disant été détruites lors du pillage commis à l'entrée en guerre de la Turquie ; quant aux papiers de la période 1918-1942, la rumeur disait qu'ils avaient été brûlés par le représentant du gouvernement de Vichy juste avant l'arrivée du délégué du gouvernement provisoire¹ et que seules subsistaient les archives de la mission militaire française au Hedjaz (1916-1920)² !

Fort heureusement, la réalité n'est pas si noire, même s'il est vrai que les archives de Djeddah, comme celles de beaucoup d'autres postes, ont connu nombre de péripéties avant de venir se poser sur les rayonnages du Centre des archives diplomatiques de Nantes.

Le poste de Djeddah avait été créé en 1839, sur la proposition de l'ambassadeur de France à Constantinople, qui avait encouragé le "gouvernement du roi à multiplier ses moyens d'information et d'influence dans les états du grand seigneur en plaçant sur quelques points des agents consulaires". A cet effet, une somme de 4 000 francs fut assignée à l'établissement d'un agent consulaire à Djeddah dont la mission serait de fournir "des informations exactes sur les faits politiques et commerciaux qui se passent dans la Mer Rouge, informations qui offrent un si haut intérêt depuis que cette mer est devenue le canal de communication de l'Inde avec l'Europe et que les Anglais ont fondé leur établissement d'Aden³".

Simple agence consulaire à l'origine, le poste de Djeddah connut une situation particulière avant de devenir consulat en 1888.

En effet, après une parenthèse d'une vingtaine d'années de 1845 à 1866, où elle eut rang de consulat, la représentation française en Mer Rouge fut transformée en vice-consulat, auxquels furent nommés des médecins. Cette décision, qui répondait à des préoccupations sanitaires - le pèlerinage musulman à la Mecque et son cortège d'épidémies - avait des implications budgétaires, le traitement afférent au poste consistant désormais en une allocation de 10 000 francs versée par le ministère du Commerce⁴, grossie des 4 000 francs d'appointements que se bornait à fournir le ministère des Affaires étrangères⁵.

Cependant, l'extension de la colonisation française en Afrique du Nord⁶ contraignit le gouvernement à renforcer le poste du Hedjaz, dont on pouvait considérer qu'il était "une avant-garde de police de l'Algérie et de la Tunisie, le consul ayant à surveiller étroitement les menées des agents des sociétés religieuses musulmanes de l'Afrique septentrionale qui, grâce au pèlerinage, viennent chaque année recevoir le mot d'ordre à la Mecque⁷". L'augmentation continue du nombre des pèlerins algériens et tunisiens imposait également de renforcer les attributions de l'agent français chargé de leur protection, et en particulier ses pouvoirs juridictionnels afin qu'il pût régler les éventuels conflits sans être obligé de s'en remettre au consulat général de France à Beyrouth. Enfin, le prestige de la France exigeait que son représentant au pays sacré de l'Islam fût muni d'un titre qui lui permît de traiter sur un pied d'égalité avec les autorités locales et les représentants des puissances étrangères⁸.

Rétabli en 1888, le consulat de France à Djeddah comprenait dans sa circonscription tout le territoire de l'Arabie sauf le littoral du golf persique⁹. En fait, la Porte ne reconnaissait l'autorité du consul que dans la ville de sa résidence, sous le prétexte que les agents étrangers ne pouvaient être accrédités auprès de plusieurs

¹ Archives du Quai d'Orsay, *Archives des Archives*, dossier Djeddah, rapport d'inspection du 6 mai 1953.

² *Ibidem*, récolement des archives fait à Djeddah le 5 mars 1956.

³ CADN, *Constantinople*, série E, 863, lettre du MAE à l'ambassadeur de France à Constantinople, 8 juillet 1839. L'agence consulaire de France à Djeddah devait relever du consulat général en Egypte, mais, dès 1841, elle fut placée sous la direction de l'ambassade de France à Constantinople.

⁴ L'établissement de cette double tutelle explique l'importance de la correspondance du poste avec le ministère du Commerce (articles 3*-7*).

⁵ CADN, *Personnel : agences consulaires et correspondance*, 283, note pour le ministre, 18 mai 1888.

⁶ Etablissement du protectorat français en Tunisie en 1881.

⁷ CADN, *Personnel : agences consulaires et correspondance*, 283, lettre d'E. Watbled, nommé consul à Djeddah, au directeur du personnel du MAE, 16 mai 1888.

⁸ *Ibidem*, note pour la direction commerciale, sd.

⁹ *Ibidem*, lettre du MAE au consul de France à Djeddah, 16 avril 1889.

gouverneurs¹⁰. Les appointements du consul étaient fixés à 18 000 francs par an¹¹, somme relativement importante que justifiait l'extrême pénibilité du poste : à un climat étouffant, humide, débilitant (auquel les non-musulmans ne pouvaient échapper parce que leur présence en terre d'Islam n'était tolérée qu'à Djeddah) se conjuguaient une forte mortalité due aux épidémies ; la rareté de l'eau et des vivres rendait la vie très chère ; toute distraction étant interdite, l'ennui des jours n'était trompé que par la charge écrasante de travail qu'engendrait le pèlerinage et par la crainte obsédante qu'une explosion soudaine de fanatisme ne mît en danger la vie de la petite colonie européenne¹².

Telle était la situation lorsque la première guerre mondiale éclata. A la rupture des relations diplomatiques avec la Turquie, le consul de France confia les intérêts français et deux caisses d'archives scellées à son collègue d'Italie avant de quitter Djeddah précipitamment, profitant du départ d'un navire de pèlerins¹³. Puis, lorsque se produisit la rupture des relations diplomatiques entre l'Italie et la Turquie, ce fut le consul des Pays-Bas qui se chargea de la protection des Français¹⁴.

Qu'advint-il des archives du consulat de France ? Elles furent envoyées à l'ambassade de France à Constantinople - vraisemblablement dans les mois qui suivirent - et rapatriées au Département après 1927¹⁵. Transférées beaucoup plus tard au Centre des archives diplomatiques de Nantes et munies d'un état de versement en 1990, elles avaient constituées la série A du fonds du consulat de France à Djeddah¹⁶.

La gestion des archives de Djeddah avant 1914 était, à l'instar de beaucoup d'autres postes, plus pragmatique qu'ordonnée. Les consuls transcrivaient leur correspondance sur différents volumes et tenaient les registres de la chancellerie ; ils regroupaient les dépêches reçues par le poste selon leur provenance et, pour les affaires qui survenaient, ouvraient un dossier.

A plusieurs reprises, ces papiers firent l'objet d'un inventaire. Ainsi, lorsque le consul Alphonse Rousseau quitta Djeddah en 1861, il dressa un état des archives qu'il avait produites depuis trois ans¹⁷. Son travail fut poursuivi en 1874 par le drogman auxiliaire Nicolas Mardrus à qui l'on doit le premier classement des archives du vice-consulat : les documents furent rangés méthodiquement dans des chemises numérotées qu'il noua d'une ficelle et cacheta de cire rouge, et dont il dressa un inventaire qu'il remit au nouveau vice-consul, le docteur Buez¹⁸. Mais cette initiative ne fut pas renouvelée et lorsqu'en 1912, le consul de France à Djeddah entreprit, conformément à une circulaire ministérielle, de trier ses archives, il eut l'impression qu'elles "n'étaient l'objet d'aucun classement. Elles étaient simplement accumulées dans de vieilles armoires vermoulues reléguées dans une pièce obscure et humide attendant au bureau". Lui aussi se mit au travail : sans toucher aux chemises constituées par Nicolas Mardrus, il classa et ficela la correspondance générale en liasses annuelles jusqu'en 1911¹⁹, tandis que les affaires courantes étaient rangées dans des dossiers thématiques conservés dans le bureau du consul²⁰.

¹⁰ *Ibidem*, lettre de l'ambassadeur de France à Constantinople au MAE, 22 octobre 1893.

¹¹ Ils seront portés à 20 000 francs en 1911 (CADN, *Personnel : agences consulaires et correspondance*, 294, décret du 26 septembre 1911).

¹² Voici, par exemple, les premières impressions qu'eut le consul Robert Armez, nommé à Djeddah en 1911 : "Le climat de cette résidence est torride. Il n'y a pas d'eau, celle que l'on a est apportée dans des outres à dos de chameau. La municipalité turque vend très cher un liquide bourbeux qu'elle est censée distiller et qui est aussi malpropre que l'eau des outres. Il n'y a aucun légume : tout doit venir d'Europe en sept ou huit semaines à un frêt exorbitant et avec 50 % de bris. La peste, le choléra, la variole règnent à l'état endémique, enfin l'interdiction de sortir de l'enceinte de la ville rend le séjour de Djeddah comparable à celui d'une prison. Il est donc compréhensible que n'ayant à cette situation ni compensations ni de très gros avantages matériels, les titulaires n'aient point d'autre idée que d'en sortir et que les gérances succèdent aux gérances". (CADN, *Personnel : agences consulaires et correspondance*, 294, lettre du consul au MAE, 18 mars 1911).

¹³ *Ibidem*, lettre du consul de France à Djeddah au MAE, 8 novembre 1914.

¹⁴ *Ibidem*, lettres de M. de Rettel (5 novembre 1914) et du MAE (5 juillet 1915).

¹⁵ Quai d'Orsay, *Archives des archives*, dossier Djeddah, lettre de l'ambassadeur de France à Constantinople au MAE : en 1927, il existait en dépôt à l'ambassade de France à Constantinople deux caisses d'archives appartenant au consulat de France à Djeddah. Les recherches effectuées dans le fonds de l'ambassade de France à Ankara, conservé au CADN, n'ont pas permis de déterminer à quelle date elles furent expédiées à Paris.

¹⁶ Par la suite furent retrouvés cinq autres registres, lesquels ont été intégrés dans le présent classement.

¹⁷ CADN, *Djeddah*, 77, inventaire des archives du consulat de France à Djeddah, 12 février 1861. Il signale une liasse de dépêches du ministère des Affaires étrangères et une autre de l'ambassade de France à Constantinople, lesquelles ne sont pas parvenues jusqu'à nous. On sait qu'il est prescrit par l'ordonnance du 18 août 1833 de faire un récolement des archives à chaque prise et remise de service ; les archives du poste n'en ont conservé que quelques-uns.

¹⁸ CADN, *Djeddah*, 77, inventaire de remise à Mr le docteur A. Buez (1874).

¹⁹ Le classement opéré par Mardrus fut conservé et seuls les documents postérieurs à 1874 furent mis en liasse annuelle. L'inventaire réalisé en 1912 est donc inexact lorsqu'il mentionne "une liasse par année de 1862 à 1911" (CADN, *Djeddah*, 77, inventaire dressé par M. Armez, 1^{er} mai 1912).

²⁰ CADN, *Djeddah*, 77, correspondance et inventaire de M. Armez (1911).

C'est *grosso modo* dans cet état-là que les archives de Djeddah sont parvenues jusqu'à nous. Elles n'ont trop souffert ni du climat²¹, ni des destructions. Certes, il ne reste aucune trace des premières années de l'activité du consulat²², en raison de "l'attentat", survenu le 15 juin 1858, au cours duquel les consuls anglais et français ainsi qu'une vingtaine d'autres chrétiens, essentiellement des Grecs, furent massacrés par des musulmans fanatiques et leur habitation livrée au pillage²³. Certes, la plupart des registres ont besoin d'être restaurés, certes, la correspondance avec les autorités françaises est très lacunaire²⁴, mais le fonds, dans son ensemble, est sain et cohérent : affaires politiques et commerciales, question du pèlerinage²⁵ et registres de chancellerie²⁶, l'activité du poste se reflète fidèlement, malgré tout, dans ces milliers de pages revenues de la Mer Rouge.

Cela suffirait à notre bonheur, mais le travail de classement, qui offre beaucoup plus d'agrément qu'on ne saurait le supposer, a permis de découvrir au sein du fonds deux peluriers piteux et quelques documents comptables qui sont en réalité un petit trésor : les papiers privés d'un négociant français établi à Djeddah dans les années 1860, Richard Jorelle. Jules Félix Richard, dit Jorelle²⁷, était né à Alexandrie en 1850²⁸. On le retrouve à Djeddah dans les années 1870 au côté de son beau-frère, Michel Bourgarel, opérant pour le compte du Lloyd autro-hongrois. En 1875, il est drogman auxiliaire et gère provisoirement le vice-consulat en l'absence du docteur Buez²⁹. A sa mort en 1878, ses affaires, faute de successeur, sont déposées à la chancellerie du poste³⁰. Outre quelques lettres et factures, les papiers de Richard Jorelle consistent en deux gros *copy books* de correspondance commerciale qui couvrent les années 1872-1877. Il s'agit là d'un témoignage précieux sur l'activité économique en Mer rouge dans le dernier tiers du XIX^e siècle, et sur les intérêts qu'y avaient les puissances européennes³¹.

Le consulat de France à Djeddah rouvrit ses portes le 1^{er} octobre 1919³². La situation politique de l'Arabie avait considérablement changé, les Turcs avaient été chassés et les princes arabes se disputaient le

²¹ Bien que le consul écrivit en 1911 : "L'extrême humidité du climat, l'abondance d'insectes et le manque de meubles bien clos et solides rendent du reste la conservation des archives assez difficile" (CADN, *Djeddah*, 77, lettre de M. Armez au MAE, 2 mai 1911).

²² Cette lacune peut être comblée en consultant la *Correspondance consulaire et commerciale* conservée au Quai d'Orsay et la correspondance échangée entre Djeddah et l'ambassade de France à Constantinople (CADN, *Constantinople*, série D : Djeddah, 1 (1842-1858)).

²³ C'est dans les archives du Quai d'Orsay que l'on trouvera le récit détaillé de cette funeste journée (rapports d'Emerat, drogman du consulat de France à Djeddah (9 juillet) et du consul général en Egypte, Sabatier). Le massacre des consuls suscita une immense indignation en Europe ; les gouvernements français et britannique exigèrent réparation : les coupables furent châtiés par les autorités ottomanes et la ville de Djeddah fut frappée d'un impôt dont une partie servit à indemniser les familles des victimes, le reliquat, jusqu'en 1880, étant affecté aux dépenses de construction ou d'entretien d'établissements chrétiens dans l'Empire (CADN, *Djeddah*, 1* : correspondance départ avec le MAE et l'ambassadeur de France à Constantinople (1858-1864) ; *Constantinople*, série C, 28-29 : correspondance politique arrivée avec le Département, (1858-1859) ; série E, 538 bis : indemnités de Djeddah (1858-1873) ; *Comptabilité*, 1011 : indemnités de Djeddah. Réparations des cimetières de Constantinople et de Varna (1860-1880)). Des archives du consulat français, seules sept lettres avaient été sauvées ; bien plus tard, en 1912, elles furent envoyées au Département (CADN, *Djeddah*, 77, lettre du consul de France à Djeddah, 10 avril 1912).

²⁴ Mais il existe des sources complémentaires au Quai d'Orsay, à Nantes, dans le fonds Constantinople, et aux Archives d'outre-mer, à Aix.

²⁵ Les dossiers sur le pèlerinage, classés par année, sont constitués plus ou moins régulièrement de correspondance avec le conseil sanitaire, maritime et quarantenaire d'Egypte, l'office sanitaire de Djeddah, le conseil supérieur de santé de Constantinople, le service sanitaire de la Mecque, le ministère des Affaires étrangères français, le gouvernement général de l'Algérie, la résidence générale de France à Tunis, les compagnies de navigation *etc.* On trouve aussi parfois l'enregistrement des pèlerins arrivés à Djeddah, ou en partant, c'est à dire : nom du navire, nom du capitaine, pavillon, tonnage, équipage et provenance, nombre et nationalité des pèlerins.

²⁶ Notons toutefois que les registres d'actes d'état civil et d'actes notariés, bien que signalés dans les inventaires, sont absents du fonds. Le chercheur consultera la collection *duplicata* du ministère.

²⁷ On trouverait facilement dans les archives du consulat de France à Alexandrie des informations sur les origines de Richard Jorelle : le hasard m'y a fait découvrir un contrat de mariage passé entre H. *Richard* et A. Koenig devant le drogman-chancelier Ernest *Jorelle*, auquel est témoin un certain Michel Bourgarel.

²⁸ Renseignements pris dans son livret militaire, conservé dans le fonds *Djeddah* sous la cote 74.

²⁹ CADN, *Constantinople*, série D : Djeddah, 4, lettre du vice-consul au MAE, 20 avril 1875.

³⁰ C'est l'hypothèse la plus vraisemblable. Le dossier de succession, qui nous aurait donné des certitudes, est hélas vide.

³¹ Le nombre de leurs ressortissants, composé en majorité de Grecs, était à cette époque-là assez élevé, mais cette communauté n'était sans doute pas de la plus belle eau, s'il faut en croire le consul Buez : "elle n'est que le rebut de la société et un composé d'épaves humaines, qui ne sachant où vivre ni de quoi vivre, trouvent ici un refuge assuré et contre toutes les lois et contre la misère qui les attendraient ailleurs ; car à Djeddah, toutes les spéculations sont possibles et tous les attentats impunis" (CADN, *Constantinople*, série D : Djeddah, 3, lettre du vice-consul au MAE, 1^{er} décembre 1874).

³² *Annuaire diplomatique pour l'année 1921* : notice sur Léon Krajewski. Curieusement, l'*Annuaire diplomatique* ne mentionne pas de représentation française au Hedjaz avant 1923. A Léon Krajewski succéda, le 3 novembre 1923, Eugène Mourey, premier drogman, chargé du consulat. A son départ en mars 1926, la gérance fut assurée par le commandant Dupui,

pouvoir. En 1924, Ibn Séoud, émir du Nedjd, défait l'armée de l'émir Hussein, qui contrôlait les cités saintes de l'Islam ; en 1926, il soumet le Hedjaz et, quelques années plus tard, fonde le royaume d'Arabie saoudite. La France est une des premières puissances à reconnaître le nouveau souverain et, en 1929, le consul à Djeddah, Roger Maigret, est accrédité en qualité de chargé d'affaires auprès du roi du Hedjaz³³. Mais, comme dans le même temps, les pays³⁴ qui avaient noué des relations diplomatiques avec Ibn Séoud avaient transformé leur représentation au Hedjaz en légation, l'agent français ressentit, dès 1930, la nécessité de faire relever le grade de son poste. Il estimait que, si les intérêts commerciaux français en Arabie n'avaient guère pris d'ampleur, d'autres raisons, en revanche, rendaient nécessaires l'évolution de son poste, telle la consolidation de la présence française en Afrique³⁵ et la nécessité d'entretenir le prestige de la France dans une région où elle avait des intérêts si proches³⁶. Des raisons budgétaires³⁷ retardèrent néanmoins cette transformation, qui ne se produisit qu'en 1936 : le poste devint une légation dont le titulaire avait qualité de ministre résident³⁸.

A Roger Maigret succéda en 1937 Paul Ballereau³⁹ qui resta à Djeddah jusqu'en 1942, avant de céder la place au représentant du Comité national français. C'est à ce moment-là que les archives du poste disparurent : le représentant de Vichy les emporta-t-il avec lui ou les mit-il à l'abri dans la ville ? Furent-elles envoyées dans un autre poste ? On l'ignore. Toujours est-il que lorsque le ministre plénipotentiaire nouvellement nommé arriva à Djeddah en 1945, il trouva la légation vide⁴⁰.

Pourtant les archives existaient bel et bien : les années suivantes, le poste signale au Département l'existence d'un fonds d'archives anciennes remontant à la première guerre mondiale et constitué des papiers de la mission militaire française au Hedjaz (1916-1920)⁴¹. Le Quai d'Orsay avait dressé, d'autre part, en 1951, un état de versement des archives "du coffre en provenance de la légation de France à Djeddah" qui correspond aux archives de la période 1920-1940⁴².

En 1956, les archives de la mission militaire furent expédiées en France *via* Djibouti⁴³, sauf un petit dossier, sans doute oublié et rapatrié avec les archives de l'ambassade⁴⁴.

Quant aux papiers de l'entre-deux-guerres, il semble, nous l'avons vu, qu'ils aient été envoyés à Paris en 1951. Mis en carton dès le mois de juillet, puis transférés à Nantes par la suite, ils formèrent la série B du fonds intitulé Djeddah (légation puis ambassade)⁴⁵.

qui avait fait partie de la mission militaire française au Hedjaz et était resté sur les lieux comme collaborateur militaire du consul Krajewski. Le 16 février 1928, la gérance du poste alla à Emilien Gault, élève-drogman, chargé également le 15 mars 1928 de la chancellerie du consulat, qu'un décret du 31 décembre 1927 avait créée. Le 20 décembre 1928, Roger Maigret était nommé consul à Djeddah (*Annuaire diplomatique pour l'année 1929* : notice sur Roger Maigret).

³³ CADN, *Djeddah*, 106, lettre du MAE au consul de France à Djeddah, 18 octobre 1929. A partir de 1930, le représentant diplomatique de la France à Djeddah est également chargé d'affaires au Yémen.

³⁴ Angleterre, Italie, Pays-Bas, Perse, Turquie et U.R.S.S.

³⁵ En 1912, la France avait étendu son protectorat au Maroc.

³⁶ CADN, *Djeddah*, 88, lettre du chargé d'affaires de France à Djeddah au MAE, 30 août 1931. La Société des Nations avait confié à la France en 1920 un mandat A sur la Syrie et le Liban.

³⁷ "La transformation de votre poste en légation que vous jugez apparemment souhaitable, ne dépend pas, comme vous le savez sans doute, de la seule décision du Département. L'approbation du Parlement est de surcroît nécessaire et elle doit être consacrée par l'adoption d'un projet de loi spécial. J'ai les meilleures raisons de douter que dans l'état actuel des charges imposées aux finances publiques, M. le Ministre du Budget consente à soutenir et le Parlement à voter une disposition dont le moins qu'on puisse dire est qu'elle apparaît disproportionnée à l'étendue et à l'importance des intérêts que nous possédons actuellement dans le pays de votre résidence" (*Ibidem*, lettre du MAE au chargé d'affaires de France à Djeddah, 28 juillet 1930).

³⁸ *Ibidem*, lettre du MAE séoudien au chargé d'affaires de France à Djeddah, 15 février 1936.

³⁹ Nommé à Djeddah le 1^{er} décembre 1937.

⁴⁰ Quai d'Orsay, *Archives des archives*, dossier Djeddah, lettre du ministre de France en Arabie Saoudienne au MAE : "J'ai l'honneur de vous faire savoir que je n'ai trouvé, lors de ma prise de possession de ce poste, le 4 mars 1945, ni dossiers, ni archives. Les archives antérieures au 1^{er} juillet 1942, date à laquelle le représentant du gouvernement de Vichy a quitté Djeddah, n'ont pas été retrouvées. Seuls quelques dossiers anciens (Mission militaire française de la première guerre mondiale, pèlerinage) gisaient en désordre, dévorés par les rats et j'ai dû procéder à leur incinération" (4 novembre 1946 et autre lettre du 6 novembre 1948).

⁴¹ *Ibidem*, récolement des archives, 5 mars 1956.

⁴² *Ibidem*. Et pourtant un rapport d'inspection note encore en 1953 : "Quant aux archives de l'époque comprise entre 1918 et 1942, elles auraient été détruites par le représentant du gouvernement de Vichy".

⁴³ Elles sont désormais conservées au Service historique de l'Armée de terre sous la cote 17N 498-499. Les archives diplomatiques disposent, elles, de la correspondance entre la mission militaire et l'ambassade de France au Caire (CADN, *Le Caire*, cartons 528-531).

⁴⁴ Sur la liste des documents rapatriés de l'ambassade en 1956, à cause de l'affaire de Suez, il était intitulé : dossier colonel Brémond et comprenait également quelques dépêches du consul Krajewski (1920).

⁴⁵ Dans l'état général des fonds du CADN, on distinguait jusqu'à ce jour le "contenu du coffre en provenance de la légation de France à Djeddah ouvert le 18 avril 1951 en présence de M. Berteaux" et les 19 articles intitulés Série B ; c'était en fait la même chose.

Il faut noter, pour être exhaustif, deux réintégrations opérés lors du présent classement. Quelques dizaines de documents, vraisemblablement distraits du fonds de la légation au moment de la reconstitution, au Quai d'Orsay, des séries endommagées pendant la guerre, ont retrouvé leur place dans les dossiers thématiques. De même, le petit paquet d'archives concernant la mission militaire française au Hedjaz, rapatrié en 1956, a été intégré aux dossiers politiques.

Roger Maigret, qui représenta la république française à Djeddah de 1928 à 1937, élaborera pour les archives un plan de classement en huit rubriques, cotées de A à H et divisées en sous-dossiers. Un rapport d'inspection de 1933 signale que "les archives sont gardées et classées dans un classeur en acier et à 8 compartiments système américain, fermant à clef, par dossiers, sous-dossiers et chemises. Le classement est très bien fait, suivant un tableau de classement détaillé adapté aux besoins du poste. On s'y reconnaît bien et rapidement"⁴⁶.

Ces dossiers nous sont parvenus en intégralité. Leur intérêt est inégal : de nombreuses dépêches "pour information" cotoient des dossiers très intéressants sur le Hedjaz, le Yémen, les affaires économiques ou la question des waqfs⁴⁷.

En revanche les registres de la chancellerie ont disparu. Ce déséquilibre nous donne certainement une image déformée de l'activité du poste à cette époque : c'est à nous qu'il appartient de restituer par l'esprit tout un pan du travail consulaire et de renfermer les affaires politiques dans des bornes plus conformes à la réalité.

Les papiers, dont on lira l'inventaire dans les pages suivantes, constituent désormais le fonds ancien des archives de notre représentation au Hedjaz puis en Arabie. Au lendemain de la Seconde guerre mondiale, c'est une ambassade qui s'est ouverte à Djeddah ; elle a été transférée à Riyad en 1985 et un consulat général s'est installé dans le port de la Mer Rouge. Leurs archives viendront nourrir l'histoire des relations entre notre pays et la terre sacrée de l'Islam, relations souvent difficiles, tissées de quelques liens commerciaux, et dont la trame se noue et se dénoue au gré de la politique suivie par la France à l'égard du monde musulman.

⁴⁶ CADN, *Djeddah*, 106, procès-verbal de l'inspection effectuée par M. Job, 2 juin 1933.

⁴⁷ Fondations pieuses. Il s'agissait en l'occurrence de fondations pieuses faites par des Musulmans d'Afrique du Nord à la Mecque et à Médine. Depuis la fin de la Première guerre mondiale, le consul envoyait, pendant la durée du pèlerinage, un délégué à la Mecque qui exerçait également les fonctions de curateur de l'hôtellerie française.

SOURCES COMPLÉMENTAIRES CONSERVÉES AU CADN

1) Archives rapatriées des postes français à l'étranger

Ambassade de France à Constantinople

- série C (correspondance politique de l'ambassade avec le Département de 1830 à 1913).
- série D (correspondance consulaire) : Djeddah, 1-9 (1841-1914)
- série E (dossiers thématiques)
 - article 289 : Yémen, Hedjaz, Khalifat arabe (1911).
 - article 424 : Chemin de fer. Hedjaz (1914).
 - articles 480-483 : Phares, éclairage de la Mer Rouge (1864-1906).
 - 2 mi 1867 : Missions archéologiques et voyages scientifiques...Voyages des Pères Dominicains Jausen et Savignac dans le Hedjaz (juill. 1907-mai 1914).
 - article 538 *bis* : indemnités de Djeddah (1858-1873).
 - article 863* : correspondance commerciale arrivée de l'ambassade avec le Département (1835-1839)

Ambassade de France au Caire

- articles 131-132 : Arabie, Hedjaz, Yémen (1904-1939, 1944-1952)
- articles 528-531 : Mission militaire française au Hedjaz (1916-1920).

Autres ambassades : les archives rapatriées des grandes ambassades françaises établies dans les capitales européennes et à Ankara contiennent également toutes des dossiers sur le Hedjaz et l'Arabie séoudienne.

Vice-consulat de France à Hodeïda

- 20 articles, 1880-1915.
- Répertoire numérique détaillé, Anne-Sophie Cras, mars 2000, 15 p.

Agence consulaire puis vice-consulat de France à Aden

- 24 articles, 1858-1942.
- Répertoire numérique détaillé, Anne-Sophie Cras, mars 2002, 17 p.

Consulat de France à Beyrouth

- série A, 422 articles, 1638-1948
- Ce fonds, classé dans l'ordre chronologique, contient de la correspondance avec le poste de Djeddah et des dossiers sur le pèlerinage à la Mecque.

Consulat général de France à Jérusalem

série B, 299 articles, 1840-1945.

article 25 : correspondance avec les consulats français (1844-1913).

article 147 : Egypte, Irak, Nedj, Hedjaz, Yémen, Afrique du Nord (1922-1944).

2) Protectorat : Maroc

Cabinet diplomatique

articles 676-679 : pèlerinage à la Mecque (1912-1945).

Direction de l'Intérieur

articles 762-772 : pèlerinage à la Mecque (1940-1954).

3) Protectorat : Tunisie

Premier versement

articles 2126-2127 : pèlerinage à la Mecque (1922-1949).

4) Mandat Syrie-Liban

Cabinet politique

articles 661-665 : Arabie (1920-1941).

articles 1043-1047 : Nedj, Hedjaz ; Arabie séoudite (1922-1941).

Bureau diplomatique

articles 1437-1440 : Hedjaz...

Services techniques

articles 37-87 : Chemin de fer du Hedjaz (1914-1946).

Petits fonds politiques et administratifs

articles 2369-2384 : Documents isolés...mission militaire au Hedjaz (1919-1929)

6) Commissions interministérielles

Commission interministérielle des Affaires musulmanes

64 volumes, 1911-1938.

Répertoire numérique, Pascal Even, 1989.

7) Archives des anciennes colonies

Fonds Dakar (archives de l'Afrique occidentale française)

Parmi les cartons consacrés au pèlerinage à la Mecque, seul l'article 363 (1932-1945) correspond à la période couverte par les archives rapatriées de Djeddah.

Fonds Brazzaville (archives de l'Afrique équatoriale française)

article 142 : pèlerinage à la Mecque (1923-1934, 1944-1945).

ORIENTATION BIBLIOGRAPHIQUE

Publications

Benoist-Méchin (Jacques), *Ibn-Seoud ou la naissance d'un royaume*, Paris : Editions complexes, 1991.

Bertrand-Cadi (Jean-Yves), *Le colonel Ibrahim Depui, le pèlerin de la mer Rouge (1878-1947)*, Paris, 2012.

Brémond (général), *Le Hedjaz dans la guerre mondiale*, Paris : Payot, 1931.

Catroux (général), *Deux missions en Moyen-Orient (1919-1922)*, Paris : Plon, 1958.

Commission française du guide des sources de l'histoire des nations, *Sources de l'histoire du Proche-Orient et de l'Afrique du Nord dans les archives et bibliothèques françaises*, 3 tomes, München, New Providence, London, Paris, 1996.

Fournié (Pierre), Riccioli (Jean-Louis), *La France et le Proche-Orient (1916-1946), une chronique photographique de la présence française en Syrie et au Liban, en Palestine, au Hedjaz et en Cilicie*, Paris : Castermann, 1996.

Freitag (Ulricke) : bibliographie disponible à l'adresse suivante : http://www.zmo.de/Mitarbeiter/Freitag/Curriculum_Vitae_e.html

Glassé (Cyril), *Dictionnaire encyclopédique de l'Islam*, traduit et adapté de l'anglais par Yves Thoraval, Paris : Bordas, 1991.

Hokayem (Antoine), *Les provinces arabes de l'Empire ottoman aux archives du Ministère des Affaires étrangères de France : 1793-1918*, Beyrouth, 1988.

Huber (Valeska), *Channelling Mobilities: Migration and Globalisation in the Suez Canal Region and Beyond, 1869-1914*. Cambridge University Press, 2013.

Joint Dagueuet (Roger), *Histoire de la Mer Rouge de Lesseps à nos jours*, Paris : L'Harmattan, 1997.

Laurens (Henry), *L'Orient arabe : arabisme et islamisme de 1798 à 1945*, Paris : A. Colin, 1993.

Lawrence (T. E.), *Les sept piliers de la sagesse*, trad. de l'anglais par Charles Mauron, Paris : Payot, 1936.

Mailhac-Raggini (Edith), *Le capitaine Laurent Depui (1878-1947) : un agent français sur les deux rives de la Mer Rouge*, Paris : A.r.e.s.a.e., 1999.

Montfreid (Henry de), *Aventures en Mer Rouge*, 2 tomes, Paris : Grasset, 1988-1989.

Zeghibour, S., *La vie quotidienne à la Mecque de Mahomet à nos jours*, Hachette, 1989.

Travaux universitaires

Chantre (Luc), *Le pèlerinage à La Mecque à l'époque coloniale (v. 1866-1940). France-Grande-Bretagne, Italie*. Université de Poitiers, thèse sous la direction de Jérôme Grévy, 2012.

Yague (Victor), *Une étude consulaire du poste de Djeddah sous le Second empire*. Université de Montpellier, Master 2 sous la direction de Patrick Louvier, 2011.

INVENTAIRE

PREMIÈRE PARTIE : 1858-1914

CORRESPONDANCE

Registres

1-2*	Correspondance départ avec le ministère des Affaires étrangères et l'ambassade de France à Constantinople 1* : 1858-1864 2* : 1864-1869	1858-1869
3-6*	Correspondance avec le ministère des Affaires étrangères, le ministère du Commerce et l'ambassade de France à Constantinople 3* : 1869-1872 4* : 1872-1877 5* : 1877-1880 6* : 1880-1882	1869-1882
7*	Correspondance avec le ministère du Commerce : rapports sur le pèlerinage à la Mecque	1882-1887
8-9*	Correspondance avec le ministère des Affaires étrangères 8* : 1888-1889 9* : 1889-1895	1888-1895
10-11*	Correspondance avec les ministères des Affaires étrangères et de la Marine 10* : 1895-1902 11* : 1903-1906	1895-1906
12-15*	Correspondance avec l'ambassade de France à Constantinople 12* : 1888-1895 13* : 1895-1899 (tables) 14* : 1899-1900 (tables) 15* : 1900-1906 (tables : 1900-1904)	1888-1906
16*	Correspondance secrète avec les ministères des Affaires étrangères et de la Marine et l'ambassade de France à Constantinople	1891-1895
17*	Correspondance secrète avec l'ambassade de France à Constantinople	1895-1896

18-19*	Registre de correspondance officielle avec les autorités diverses à l'étranger et les particuliers 18* : 1859-1879 19* : 1879-1882	1859-1882
20*	Correspondance avec les diverses autorités françaises et étrangères	1888-1889
21*	Correspondance avec le gouverneur général de l'Algérie, le résident général de Tunisie, les autorités françaises consulaires, l'ambassade de Russie à Constantinople, l'ambassade et le gouvernement hellénique, les consuls étrangers et les commerçants	1891-1896
22*	Correspondance avec les consulats français et étrangers, les autorités françaises et les particuliers	1897-1903
23*	Correspondance avec les autorités françaises et grecques, les particuliers et les autorités locales.	1903-1906
24-30*	Correspondance arabe du consulat avec les autorités diverses du pays ⁴⁸ . 24* : 1859-1878 25* : 1878-1883 26* : 1883-1886 (à l'envers, registre des actes notariés pour les années 1879-1880 : néant) 27* : 1886-1889 28* : 1890-1891 29* : 1891-1894 30* : 1894-1901	1859-1901

Collection chronologique lacunaire de dépêches et télégrammes

31	Correspondance arrivée avec le ministère des Affaires étrangères : correspondance politique (1859-1914) ; correspondance commerciale (1885-1913). Correspondance départ avec le ministère des Affaires étrangères (1857 ⁴⁹ -1914).	1857-1914
32	Correspondance arrivée et départ avec les ministères de la Marine (1890-1911 et <i>sd</i>) et du Commerce (1868-1911). Correspondance arrivée (dépêches de 1859 à 1914 ; télégrammes de 1889 à 1913) et départ (dépêches de 1890 à 1914 ; télégrammes de 1897 à 1913) avec l'ambassade de France à Constantinople.	1859-1914
33	Correspondance avec les représentations diplomatiques et consulaires françaises. Aden (1898-1911). Alexandrie (1859-1912). Assiout (1905). Athènes (1891-1911). Bagdad (1910). Beyrouth (1859-1911). Bangkok (1911). Caïffa (1908). Le Caire (1890-1912 et <i>sd</i>). Constantinople (1902-1910). Damas (1910). Jaffa (1890-1891). Jérusalem (1890-1909). Massaoua (1859-1873). Port-Saïd (1901-1912). Salonique (1890). Suez (1888-1911). Tanger (1911). Tor (1911).	1859-1912

⁴⁸ Les registres 24 et 25 sont tenus à l'orientale.

⁴⁹ Les dépêches de 1857 et 1858 sont des copies.

- 34** Correspondance avec d'autres autorités et organismes français. **1861-1914**
 Division navale des côtes orientales d'Afrique (1861)⁵⁰. Gouvernement de la côte française des Somalis (1907-1914). Gouvernement général de l'Afrique occidentale française (1910). Algérie : gouvernement général de l'Algérie (1890-1912) ; préfecture de Constantine (1911) ; commune mixte de Mascara (1891). Résidence générale de France à Tunis (1891-1911). Résidence générale de France à Madagascar (1890- 1891). Alliance française (1890). Comité de patronage des étudiants étrangers (1891). Bibliothèque nationale (1902).
- 35** Correspondance avec les puissances étrangères. **1859-1914**
 Corps consulaire établi à Djeddah : lettres circulaires (1878-1914) ; vice-consulat d'Autriche-Hongrie (1890-1913) ; consulat de Belgique (1897-1901) ; consulat britannique (1890-1913) ; agence consulaire hellénique (1890) ; agence consulaire d'Italie (1910) ; consulat des Pays-Bas (1876-1911) ; consulat de Perse (1890) ; consulat de Russie (1891-1912) ; consulat de Suède et de Norvège (1890-1891). Représentations des puissances étrangères dans d'autres pays : consulat d'Autriche-Hongrie à Alexandrie (1878) ; consulat général d'Espagne au Caire (1891) ; ministère des Affaires étrangères de Grèce (1890-1909) ; légation puis ambassade de Grèce à Constantinople (1890-1914) ; consulat de Grèce au Caire (1859) ; consulat général de Grèce à Alexandrie (1905) ; vice-consulat de Grèce à Suez (1891-1908) ; consulat de Grèce à Jérusalem (1890) ; agence consulaire de Grèce à Hodeida (1897) ; ambassade d'Italie à Constantinople (1897) ; consulat général de Toscane à Alexandrie (1859) ; consulat d'Italie à Hodeida (1901, 1908) ; gouvernement civil et militaire de la colonie de l'Érythrée (1890, 1891) ; consulat général des Pays-Bas à Alexandrie (1859) ; ambassade de Russie à Constantinople (1891) ; consulat général de Russie en Egypte (1859) ; vice-consulat de Russie au Caire (1891).
- 36** Correspondance avec les particuliers : demandes de renseignements sur des personnes, envois de mandats, demandes de timbres postes, plaintes, requêtes *etc.* (1859-1914). **1859-1914**
- 37-38** Correspondance arabe et turque **1859-1913**
37 : Correspondance avec les autorités locales (1887-1913)
38 : Pétitions et différentes demandes présentées au consulat de France (1859-1913)

Enregistrement de la correspondance

- 39*** Enregistrement des correspondances reçues par le consulat de France à Djeddah **1864-1880**
- 40*** Enregistrement de la correspondance française et arabe arrivée (1890-1897, 1903-1904) **1890-1904**
- 41*** Fragment d'un cahier d'enregistrement de la correspondance (2 feuilles) **1900-1901**
- 42*** Enregistrement de la correspondance arrivée et départ **1905-1906**
- 43*** Enregistrement de la correspondance arrivée et départ **1906-1914**

⁵⁰ Dépêche trouvée dans le fonds du vice-consulat de France à Hodeïda.

DOSSIERS THÉMATIQUES

- 44** Affaires politiques. **1901-1911**
Notes sur l'Empire ottoman (sd.). Notes de renseignement sur les notabilités musulmanes de Djeddah (1909). Contrebande d'armes sur les côtes de l'Arabie (1910-1911). Blocus de Djeddah (1911). Presse : copie d'articles du journal *Le Hedjaz*, paraissant à la Mecque (1908-1909) ; revue de la presse turque de Constantinople (1er septembre 1909-15 septembre 1910) ; revue de la presse syrienne (juin 1909-mars 1910) ; revue de presse envoyée par les agents consulaires et diplomatiques en Turquie (mai, septembre 1910) ; *Stamboul*, journal des Français d'Orient (1901).
- 45** Affaires commerciales. **1859-1913**
Correspondance avec l'Office national du commerce extérieur (1899-1912), avec les Chambres de commerce françaises de Constantinople (1890-1902) et de Paris (1899-1905). Correspondance avec la direction des affaires administratives et techniques (1912). Statistiques commerciales du port de Djeddah⁵¹ (1859-[1908]). Économie du Hedjaz : gomme arabique (1891-1902) ; commerce des peaux (1890-1910) ; huîtres et nacres (1890-1910) ; commerce des sucres (1908, 1909) ; dépôts de charbon et combustibles liquides (1912). Transactions commerciales des consuls (1900-1910). Douanes (1911-1912). Navigation : correspondance avec le Comité central des armateurs de France (1909-1912) et l'administration générale des phares de l'Empire ottoman (1901) ; cable sous-marin (1912). Projet d'adduction d'eau (1910). Fourniture de pompes à incendie pour la ville de la Mecque (1912). Postes (1870-1909). Demandes de renseignements commerciaux (1889-1914).
- 46** Maisons de commerce. **1860-1911**
E. Gasparoli (1860-1870). Michel Bourgarel (1864-1873). Richard Jorelle (1872-1874). Lloyd austro-hongrois (1870-1873). Rolpf et Cie (1870-1873). Sakakini (1870-1878). D. Ardid (1873-1874). E. Gassend (1874-1875). Gallimberti puis Robinson and Cie puis Müller (1897-1911). Livierato (1897-1911). Autres maisons grecques (1897, 1905). Gellatly, Hankey and Cie (1901, 1911). Georges Rini bey (1897-1911). Rosenberg and Cie (1908, 1910). Saleh el Zahabi et Cie (1910).
- 47-49*** Archives de la maison Richard Jorelle. **1870-1878**
47 : Papiers privés (1870-1878)
48* : Correspondance commerciale (1872-1874)
49* : *Idem* (1875-1877)
- 50** Affaires religieuses. **1865-1913**
Cimetière non-musulman de Djeddah (1865-1913). Lettres de l'évêque et vicaire apostolique d'Arabie à Aden (1899), de la mission catholique d'Aden (1901).
- 51** Affaires sanitaires. **1871-1913**
Boissons (1873-1876, 1890). Esclaves ([1892], 1909-1912). Loterie nationale en faveur des victimes de la guerre de 1870-1871 (1871-1874).

⁵¹ On trouvera d'autres états du commerce et de la navigation à Djeddah dans *Constantinople*, ambassade, correspondance consulaire : Djeddah.

Affaires protocolaires.

Décorations (1911-1913). Fête du 14 juillet (1910, 1911).

- 52*-57** Pèlerinage à la Mecque. **1873-1914**
52* : Tableau des arrivages des pèlerins dans les ports de Djeddah et Yambo (1875-1888) ; tableau des départs (1875-1881).
53* : Enregistrement des pèlerins (1890-1892)
54* : *Idem* (1893-1895)
55 : Pèlerinages de 1873 à 1892
56 : Pèlerinages de 1893 à 1910. *Rapport de la commission d'inspection des lazarets sur le lazaret d'Abou-Saad, Wasta et Abou-Ali.*
57 : Pèlerinages de 1910 à 1914. Protection et rapatriement des pèlerins algériens (1906, 1910-1912).
- 58-60** Agence consulaire d'Hodeïda. **1895-1912**
58 : Correspondance arrivée (1897-1906)
59 : Correspondance arrivée et départ (1908-1912)
60 : Affaires diverses : blocus d'Hodeïda (1912). Statistiques commerciales du Yémen (1899-1910). Maisons commerciales établies au Yémen : Keen Sutterle Company (1895) ; Bardey, Buffard et Cie (1899, 1901) ; A.G. Vassiliadi et Cie (1897) ; César Tian (1900). Affaires religieuses (1897-1901). Pèlerinage de 1902. Transport de corps (1912). Plainte d'Emile Roche contre Angelos Kalos, gérant de l'agence consulaire de France à Hodeïda (1908-1909). Fonctionnement du poste (1895, 1910). Chancellerie (1902). Comptabilité du poste (1900-1912).
- CHANCELLERIE**
- 61** « Pièces trouvées dans une des chambres de l'ancien consulat où a eu lieu le massacre de 1858 » : page d'un cahier de délivrance de passeports et visas de passeport ; lettres, état des frais de service (1850-1857⁵²). Correspondance avec la sous-direction des chancelleries et du contentieux administratif (1859-1914). Communauté française : circulaire (1875) ; recensement des Français (1912, 1914). **1850-1914**
- 62*-67** Enregistrement des délivrances de passeports et visas **1859-1907**
62* : Passeports et visas (1859-1866)
63* : Visa des passeports des Algériens (1874)
64* : Visa des passeports (1875-1887)
65* : Actes relatifs à la navigation (1871-1878). Visa des passeports de pèlerins⁵³ : Tunisiens (1887-1890), Russes (1890), Tunisiens (1892), Algériens (1892).
66* : Délivrance des passeports (1903-1907)
67 : Passeports périmés (1868-1889)
- 68-70*** Immatriculations **1870-1906**
68* : Immatriculations (1870-1890)
69* : Immatriculations des Algériens et Tunisiens (1881-1904). Au *verso* :

⁵² Dossier trouvé dans les archives du consulat de France à Lourenço-Marquès et intégré au présent fonds en 2013.

⁵³ Ce registre, ouvert pour l'enregistrement des actes relatifs à la navigation, n'en contient que très peu (1871-1878) et a été utilisé en réalité pour enregistrer les visas de passeports.

inscription des étrangers protégés français (1884-1906).

70* : inscription des étrangers protégés français (1879-1881). A la fin : passeports délivrés (1882).

- 71** Protégés grecs. **1868-1911**
 Protection des intérêts helléniques (1885-1911). Dossiers nominatifs : Spiro Stavrakys et fils (1868-1874) ; C. Andronicos (1870, 1874) ; Bouyoch frères (1874) ; P. Georgiadès (1873-1874).
- 72** Actes de chancellerie. **1859-1912**
 Certificats d'immatriculation et de nationalité, certificat de résidence, certificat de vie, patente de protection (1878-1892). Déclarations et diverses pièces justificatives déposées en chancellerie (1859-1897 et *s.d.*). Actes notariés (1875, 1912). Actes relatifs à la navigation⁵⁴ : dossier du navire mixte l'*Yémen* (1859-1860) ; avaries (1875-1876). Registre d'enregistrement des dépôts et retraits de dépôts faits en la chancellerie (1859-1864⁵⁵) et état des dépôts faits en chancellerie (1901) : néant.
- 73** Affaires contentieuses. **1860-1913**
 Différend de C.H. Calojanni avec le gouvernement du Hedjaz (1860). Réclamation de Hadj-Habib-Bou-Zed, négociant français résidant à Djeddah contre Faragh Oussour, protégé anglais (1866). Différend entre N. Mardrus, J. Sakakini et Mommaas (1873-1874). Dossier Hazazi (1875-1876). Affaire Gassend contre Hazazi (1875-1876). Dossier Mardrus contre Hazazi, Colombia Calypso et divers (1876-1878). Créance de David de Léon Cohen sur Mohamed Benzacour (1890-1891). Réclamation de deux Algériens (1898). Réclamation Livierato (1905-1911). Plainte de Manullah Shah, sujet britannique, contre l'agent du vapeur marocain *Massilia* (1910). Requête d'Ahmed ben Omar, protégé français (1910). Dossier El Debouki : demande de protection française contestée par l'autorité ottomane (1911). Réclamation Ali Maghrébi (1913). Requête du sujet hellène Aryéri Véroni contre le gouvernement ottoman (1913).
- Affaires judiciaires. **1890-1913**
 Ordonnances du tribunal consulaire (1890-1891). Affaires jugées par le tribunal de commerce de Djeddah (1891) ; par le cadî de Médine (1891) ; par le tribunal El Temize (1900). Affaire Mohammed Saïd Segher contre Abd-el Kader Tlemçani (1891, 1909). Tentative de meurtre sur le vapeur *Massilia* (1909-1910). Falsification de passeport (1911).
- 74** Successions. **1878-1913**
 Richard Jorelle (1878-1880)⁵⁶. Leddaï Ahmed ben Mohammed (1906-1909). Mirsal Abdallah (1909). Baquié N'Diaye (1908). Émile Colenne (1911-1912). Ben Oda (1912). El Achachi (1912). El Hadj Mohammed El Mirani et Taher ben Abdel Kader (1913).
- Affaires militaires **1876-1913**

⁵⁴ Cf aussi le registre 65.

⁵⁵ Pour les années 1861-1864 : néant.

⁵⁶ Chemise vide.

FONCTIONNEMENT DU POSTE

- 75** Collections de circulaires. **[1827]-1914**
 Circulaires ministérielles⁵⁷ (1827-1913). Circulaires de l'ambassade de France à Constantinople (1863-1914).
- 76** Personnel. **1859-1914**
 Organisation du poste (1891-1903). Consuls : chronologie des titulaires et gérants du consulat de France à Djeddah de 1839 à 1911 ; dossiers Labosse ; Querry ; Summaripa ; Guès ; Dubief ; Feer ; Bertrand ; Krajewski ; Lépissier ; Armez ; Mourey ; de Rettel ; formulaires, imprimés vierges, brouillons. Drogmans : Mardrus ; Le Gay ; Gelat ; Kraïewski ; Dorville ; Querry ; Tawfick ; Kephalianaki ; Choukri ; Khouri ; Moreau ; Lépissier ; Ismaïl Effendi ; Barbazin ; Saïd Loutfi ; Ben Azzouz Maamar. Cawas. Appointements des cawas et drogmans (1859-1914). Gérance des consulats des Pays-Bas (1908) et d'Autriche-Hongrie (1912-1914).
- 77** Chiffre (1894-1913). **1861-1914**
 Mobilier et fournitures : mobilier (1890-1911) ; coffre-fort (1909-1912) ; bibliothèque (1885-1913) ; papeterie (1890-1913).
 Maison consulaire (1895-1914).
 Archives : procès-verbaux de remises du service (1861-1913) ; plan de classement type (*s.d.*) ; inventaires (1860-1912).
- 78-81** Comptabilité. **1859-1914**
78 : Correspondance avec la division des fonds et de la comptabilité (1859-1914).
 Fonds d'abonnement (1891-1911). Avis d'émission de traites sur le Trésor (1897-1914). Registre des dépenses de chancellerie (octobre 1890-juin 1891).
 Comptabilité du 3^e trimestre 1859. Comptabilité générale trimestrielle de l'année 1890. Comptabilité générale trimestrielle de l'année 1891.
79 : Comptabilité générale trimestrielle (1897-1902)
80 : *Idem* (1905-1911)
81 : *Idem* (1912-1914)

⁵⁷ Les chemises des années 1827-1832, 1833 et 1842-1846 sont vides.

DEUXIÈME PARTIE : 1915-1943

CORRESPONDANCE

- 82** Correspondance avec le Département. **1929-1940**
Direction des affaires politiques et commerciales (1929-1933, 1936-1940).
Service des oeuvres (1928, 1930-1931). Sous-direction des chancelleries et du
contentieux (1931).
- 83** Correspondance avec le Haut-Commissariat de la République française à Beyrouth **1928-1941**
- 84** Correspondance avec d'autres autorités et organismes français. **1931-1940**
Représentations consulaires et diplomatiques (1931-1940). Colonies : Afrique
occidentale française (1933-1939) ; Afrique équatoriale française (1934, 1938-
1940) ; Côte française des Somalis (1931, 1934-1938, 1940). Autorités judiciaires
et militaires (1932-1939). Union des Français de l'étranger (1926-1940). Loterie
nationale (1939).
- 85** Correspondance avec les autorités locales. **1929-1942**
Ministère saoudien des Affaires étrangères (1929-1942). Émirat de Djeddah
(1932-1940).
- 86** Correspondance avec les particuliers **1930-1941**

DOSSIERS THEMATIQUES

Questions politiques

- 87** Situation au Hedjaz. **[1916]-1940**
Tableau indicatif des tribus de l'Arabie (*s.d.*). Étude sur l'organisation
administrative et judiciaire de la ville de Djeddah [après 1916]. Dossier⁵⁸
"Colonel Brémond" (1916-1918). L'émir du Shamma Ibn Rechid (1917-1920).
Régime des capitulations au Hedjaz (1920-1923). Tentatives d'Européens pour
pénétrer aux lieux saints de l'Islam (1922). Le mouvement wahabite (1920-1924).
Situation politique au Hedjaz et Nedjd (1924, 1928-1932). La presse au Hedjaz
(1925). Révolte d'Hamid Ibn Rifada (1932). Succession au trône du royaume

⁵⁸ Correspondance du colonel Brémond, chef de la mission militaire française au Hedjaz.

arabe saoudite (1933). Le roi Ibn Saoud (1933-1937). Règlement sur la propriété foncière (1934-1935). Règlements locaux (1934, 1936, 1938).

- 88** Reconnaissance du royaume du Hedjaz. **1922-1940**
Établissement de relations diplomatiques entre le Hedjaz et les autres pays (1926-1940). Transformation de la direction des Affaires étrangères en ministère des Affaires étrangères (1930-1932). Résidence officielle à la Mecque (1932). Opinion publique à Djeddah (1939).
- 89** Relations du Hedjaz avec la France. **1928-1940**
Traité franco-saoudien (1928-1931). Voyage en France de Khaled el Hakim (1928). Envoi d'émissaires hedjaziens dans les possessions françaises (1928-1929). Relations franco-saoudiennes (1931-1940). Propagande française (1938-1940).
- 90** Relations du Hedjaz avec les autres puissances. **1920-1940**
Allemagne (1920-1940). Grande-Bretagne (1921-1940). Italie (1931-1940). Syrie (1920-1939). Yémen (1920-1934). Égypte (1920-1937). Irak (1922-1940). U.R.S.S. (1922-1934). Assir (1923-1933). Transjordanie (1930-1933). Afghanistan (1931-1932). Les Arabes et la Société des Nations (1923-1932). Traités et conventions internationales (1925-1937).
- 91** Traités conclus entre le Hedjaz et les autres puissances. **1915-1937**
Grande-Bretagne (1915-1937). Syrie (1926-1932). Assir (1927). Allemagne (1929-1930). Perse (1929-1930). Turquie (1930). Irak (1931-1937). États-Unis (1934). Afghanistan (1934). Égypte (1936).
- 92** Yémen. **1926-1940**
Correspondances diverses (1929-1940). Missions de M. Maigret au Yémen (1930-1937). Traité franco-yéménite (1931-1937). Influences anglo-italiennes au Yémen (1921-1939). Traités conclus par l'Yémen (1926-1935). Agence consulaire de France à Aden (1934-1940). Hodeïda : réclamation Jean Malhamé, ancien drogman du vice-consulat de France à Hodeïda (1914-1931) ; opportunité de la réouverture du vice-consulat (1927-1938).
Renseignements sur Mascate et l'Oman (1920-1940). Question des îles Bahrein (1923-1928). **1920-1940**
- 93** Syrie. **1934-1939**
Les Syriens au Hedjaz (1920). Candidature d'un Hachémite au trône de Syrie (1931). Litiges entre tribus syriennes et nedjadiennes (1932). Questions syriennes (1934-1940). Affaire d'Alexandrette (1939).
- 94** La question arabe. **1920-1939**
La question du khalifat (1920-1939). Le livre rouge hachémite (1925). Campagne au sujet d'une prétendue christianisation des Berbères marocains (1930-1931). Congrès islamique de Jérusalem (1931-1932). Confédération arabe, panarabisme et panislamisme (1923-1939). Menées mahdistes en Afrique noire (1927-1932). Affaires arabes (1931-1940). Affaires de Palestine (1937-1939). Sionisme (1926-1939).

Questions économiques

- 95** Commerce. **1920-1941**
 Situation économique et financière au Hedjaz (1920-1937). Taxes perçues dans le royaume du Hedjaz (*s.d.*). Commerce maritime (1926-1931). Développement du commerce français (1920-1939). Marques de fabrique et de commerce (1939-1940). Compagnies commerciales (1931-1940). Foire-exposition de Damas (1935-1936). Expédition de cigarettes au Hedjaz (1940-1941). Agriculture : importation de graines (1927, 1931, 1934).
- 96-97** Équipement du Hedjaz. **1922-1942**
96 : Liaison radiotélégraphique entre le Hedjaz et les états sous mandat français (1926-1937). Chemin de fer du Hedjaz (1922-1939). Éclairage des côtes du Hedjaz (1925-1934) ; maison Khaled Bey El Gargani (1930) ; projet d'installation d'une centrale électrique au Hedjaz (1930). Construction d'une route de Djeddah à la Mecque (1939).
97 : Aviation : fourniture d'avions au Hedjaz (1929-1934) ; construction d'un hangar d'aviation au Hedjaz (1932-1933). Automobiles : marché automobile (1929-1933) ; raids automobiles (1929, 1932) ; liaison automobile avec les pays voisins (1933-1937) ; expédition au Roubou'Elkhali (1932). Pétrole et mines d'or : sociétés concessionnaires (1923-1940). Rade de Djeddah (1938). Correspondance diverse (1923-1942).

Questions militaires

- 98** Marine de guerre française (1928-1940). Marines de guerre britannique et italienne (1936-1939). Armée hedjazienne (1920-1940). Aviation hedjazienne (1930-1939). **1920-1940**

Questions sanitaires et sociales

- 99** Pèlerinage. **1920-1940**
 Organisation sanitaire au Hedjaz (1921). Législation (1926-1930). Conseil sanitaire, maritime et quarantenaire d'Égypte (1930-1940). Waqfs (1919-1937). Hôtellerie de la Mecque (1917-1937). Dispensaire de Djeddah (1920-1937). Ressortissants français : entrée des pèlerins noirs au Hedjaz (1921-1928) ; rapatriements (1920-1940).
- 100** Esclavage (1922-1937). Cimetière chrétien de Djeddah (1930-1939). Enquête sur une disparition (1931). **1922-1939**

Questions protocolaires

- 101-102** Relations avec le corps diplomatique et consulaire établi à Djeddah. **1929-1943**
101 : Perse (1929-1941). Italie (1929-1940). Égypte (1929-1941). Grande-Bretagne (1930-1940). Turquie (1930-1943).

102 : Pays-Bas (1930-1940). U.R.S.S. (1930-1938). Irak (1932-1941). Afghanistan (1933-1943). États-Unis (1940-1942). Consuls : Allemagne (1932-1939) ; Tchécoslovaquie (1933-1938) ; Belgique (1934-1941). Lettres circulaires (1938-1940). Création d'un club (1930).

- 103** Protocole. **1922-1943**
 Cérémonies et étiquette : fête du 14 Juillet (1922-1941) ; félicitations, vœux, invitations (1929-1942) ; fête nationale hedjazienne (1929-1943) ; salut à accorder par les navires de guerre au drapeau du Hedjaz (1925-1926) ; protocole à suivre pour les représentants diplomatiques à Djeddah (1929-1936) ; présentation des lettres de créances des représentants français (1936-1939) ; titres usités dans le royaume arabe saoudien (1932-1934). Distinctions honorifiques (1926-1940). Recommandations (1929-1938).

Affaires de chancellerie

- 104** Français "bastonnés" (1931). La goelette *Penru* (1932-1933). Protection des intérêts helléniques (1929-1938). Réclamations : Sayed Alouane Mahmoud Essanarli (1919-1929) ; Si Hadj Ahmed ben Yedder (1929-1930) ; Toufic Faraon (1930-1931) ; Bensebti Bachir (1931-1939) ; Ahmed Hassan Hazzazi (1931-1933). Questions judiciaires : affaire Khodja (1925-1927). Successions : Voutziovar (1929) ; Ragheb Hachem (1930-1932) ; Rifaat El Ahdab (1932-1936). **1929-1938**

Dossiers individuels

- 105** Personnalités arabes et étrangères **1919-1940**

Fonctionnement du poste

- 106** Personnel : dossier général (1926-1943) ; dossiers nominatifs : capitaine Depui, gérant (1920-1930) ; Mourey, consul (1926) ; Gault, élève-drogman chargé de la chancellerie (1927-1930) ; Dumarçay, chargé de la chancellerie (1929-1930) ; Maigret, consul (1939-1940) ; Ben Azzouz, drogman (1921) ; drogmans auxiliaires : Triki (1929-1930) ; Tawil (1932-1942) ; Bensliman, correspondant à Médine de la Mission militaire française puis du consulat (1920) ; Daouadji, envoyé du gouvernement français à la Mecque (1921-1922) ; Belkacem, délégué à la Mecque (1921-1939) ; Hindi, cawas (1920-1930) ; Zeini el Tounsi, commis auxiliaire (1929-1931). Circonscription consulaire de Djeddah : programme d'action (1929). Télégrammes (1927-1930). Valise (1929-1941). **1926-1943**

LISTE DES CONSULS DE FRANCE A DJEDDAH

Agence consulaire (1839-1845)

Fresnel 1839-1845

Consulat (1845-1866)

Fresnel 1845-1849

Rochet d'Héricourt 1849-1854

Maxime Outrey 1854-1855

gérance des drogmans Dekié puis Chauvin Beillard juin 1855-juil. 1856

Lavalette de Montbrun 1856-1858

Eveillard mars-juin 1858

Alphonse Rousseau 1858-1861

gérance du drogman Lucien Monge 1861-1862

Lagarde janv.-juin 1862

Pélessier de Régnaud 1862-1864

Vice-consulat (1866-1888)

Bernard Schnepf (docteur) janv.-juil. 1866

*gérances de E. de Gaspary puis Nicolas Mardrus,
drogmans* 1866

Dubreuil (docteur) *pendant ses congés, gérances de Nicolas Mardrus puis
Léandre le Ghy* 1867-1872

Buez (docteur) *pendant ses congés, gérance par Léandre le Ghy,
Nicolas Mardrus, Edouard Bertrand, Richard Jorelle.* 1873-1878

Suret (docteur) *gérance pendant ses congés par Alexandre Luciana,
Nicolas Mardrus, Malpertuis.* 1878-1882

Lostalot *gérance pendant ses congés par Bertrand, Kruyt, de
Vicq, Mardrus, Jeannier, Blanchon.* 1882-1888

Consulat (1888-1936)

Watbled		1888-1889
Hugonnet		1889-1890
Labosse	<i>gérance pendant ses congés de Dorville</i>	1890-1893
Guiot	<i>gérance pendant ses congés de Dorville</i>	1893-1894
Bobot Descoutures	<i>gérance pendant ses congés de Henri Rais puis Querry</i>	1894-1897
Summaripa		janv.-juil. 1897
Gues	<i>gérance de juillet à novembre 1900 par W. de Zimmermann</i>	1897-1903
Dubief		1903-1904
	<i>gérance de Charles Feer</i>	1904-1906
Bertrand	<i>gérance de Malzac pendant l'été 1907</i>	1906-1909
Krajewski		1909-1910
	<i>gérance de Lépissier</i>	1910-1911
Armez		1911-1913
Rettel		1913-1914
	<i>fermeture du consulat de 1914 à 1919</i>	
Krajewski		1919
Mourey		1923-1926
	<i>gérance du capitaine Dupui</i>	1926-1928
	<i>gérance d'Emilien Gault, élève-drogman</i>	fév.-déc. 1928
Maigret	<i>chargé d'affaires auprès du roi du Hedjaz</i>	1928-1936

Légation (1936-1952)

Maigret		1936-1937
Ballereau		1937-1943